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踏進選舉年，政壇各種動向
都觸動各方神經，香港發展論

壇昨日舉辦「從內地孕婦看人口政策」研討會，
有疑似特首候選人、行政會議召集人梁振英坐
鎮，當然吸引「四方來客」湧至，座無虛席，場
面熱鬧。香港發展論壇總幹事張志剛預告，論壇
在「㝁暑」前還有一場大型研討會，屆時將與各
界嘉賓暢論香港管治，話題敏感，相信不少人都
有興趣，故將移師會展舉行此「擴大加長版」論
壇：「估計會場可以坐300、400人，時間亦會延
長到3小時，讓大家暢所欲言。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

特首飛天視察岩洞填海地
率林鄭韋志成坐直升機 倡新思維開發土地資源

苦主鍾先生質
疑特區政府雙重
標準。

香港文匯報
記者彭子文 攝

▲

▲前公務員事務
局局長王永平。

■梁振英手執友人提供的單張，指有中介機構把
「廣告」賣到山東，四處派單張力陳赴港產子的5
大好處，情況須予關注。

香港文匯報記者彭子文 攝

香港發展論壇
談治港移師會展

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）內
地孕婦「逼爆」公私營產科服務，
情況引起各界高度關注，醫管局隨
即「落閘」拒絕再接受內地孕婦分
娩預約，但同時令不少港人內地配
偶面對「生仔無門」的難關。有
「中港家庭權益會」陳情，指「截龍」
政策影響深遠，無助內地與香港的
長遠融合，苦主鍾先生更質疑公務
員的內地配偶在「截龍」後仍可享
有「優先生仔權」，慨嘆「同人（香
港人）唔同命」，並稱會考慮向平機
會投訴醫管局有「家庭崗位歧視」。
香港發展論壇昨日舉行「從內地

孕婦看人口政策」研討會，主講嘉
賓包括行政會議召集人梁振英，前
公務員事務局局長王永平，科大教
授雷鼎鳴，港大社工及社會行政學
系副教授羅致光。他們一致認同特
區政府應區分港人內地配偶及父母
皆非香港人的孕婦，並給予港人內
地配偶使用剩餘公立醫院產科服務
額度的優先權。
會上，「中港家庭權益會」成員

曾先生借機「陳情」，直言「若由在
座人士執政就天下太平」，他指目前
有60個港人內地配偶受「截龍」措
施影響，「無位生仔」，徬徨無助，
既然「太太肚中BB是當然的香港
人，理應享有優先權，不應與其他
內地孕婦一併對待」。

苦主呻公僕配偶未受限
飽受公私營醫院「一位難求」之

苦的鍾先生則更進一步指特區政府
有「雙重標準」，指出公務員的內地
配偶並不受「截龍」政策影響，質
疑同為港人卻有「不公平對待」，建
議「分兩條隊」：「港人內地配偶
一條隊，父母均非香港人的內地孕
婦另一條隊，讓我們都有得排下
隊。」

梁振英回應時坦言，雖有法律意見指未能從法
律上「界分兩個媽媽的權利」，但從常理上而
言，港人內地配偶所生的子女為必然的香港永久
居民，特區政府可從政策上區分這兩種孕婦。
他又指，內地孕婦來港產子已不僅影響公私營

產科服務，更產生連鎖效應，令其他專科服務都
受衝擊，故特區政府有必要採取「主動」，循入
境政策入手，限制內地孕婦來港產子的數目，以
確保本地孕婦的權益得到保障。
雷鼎鳴則點出香港面對出生率不足的問題，而

明年「人口紅利」就會開始下降，故移民政策成
為吸引及改善香港人口結構的重要途徑，與其就
內地孕婦來港產子設立限額而導致私營醫療盡享
「居權期權」，倒不如向私家醫院「抽生仔重
稅」，寓禁於徵：「當然有人會質疑這是只容許
有錢人來港生仔，我承認是有問題，但這也是解
決燃眉之困的有效方法，以至保證來港產子的質
素。」
4名嘉賓均認為特區政府需就人口結構的轉

變，制訂長遠的人口政策，提出因應措施並予以
落實，且定期檢討，否則施政只會流於「頭痛醫
頭，腳痛醫痛」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為增加土地供應，特區政府計劃明年第3季開展第2階

段諮詢，在維港以外選定7個地點填海，以及圈定8個選址開發岩洞。行政長官曾蔭權

昨在發展局局長林鄭月娥及常任秘書長（工務）韋志成陪同下乘坐直升機，在香港上

空視察共7處可作填海和兩處可發展岩洞的地點，並到西區參觀已於岩洞內重置的薄扶

林配水庫。曾蔭權說，香港必須以新思維開發新的土地資源，應付房屋及產業發展的

需要，並強調以填海及發展岩洞騰出土地，均為值得研究和討論的方案。

曾蔭權昨日與林鄭月娥視察的7處地點，包括計劃用
作填海的屯門27區、龍鼓灘、東涌、大嶼山物流園、欣
澳、竹篙灣和青衣西南，及作發展岩洞的沙田和摩星
嶺。

助更環保處理堆填問題
曾蔭權表示，香港面積有限，而公眾對大自然和文物

保育、市區發展密度及通風等要求更不斷提高，加上收
地、賠償，以及清拆發展新界用地亦遇到不少問題，特
區政府有必要以新思維開發新的土地資源，「填海及發
展岩洞是值得考慮，其中填海亦有助解決剩餘公眾填料
的問題，相比將剩餘的公眾填料運往內地，填海可提供
一個更環保、可靠及具成本效益的解決方法」。

填海一直是行之有效的方法，提供土地供香
港發展，但自保護海港條例於1997年生效，及
2004年有關特區終審法院的判決後，香港填海
面積便大幅減少：1985年至2004年期間，即使
不計算赤㣂角和西九龍的填海面積，每年平均填海約
120公頃，去年則減少至只有1公頃。
由於保護海港條例不適用於維港以外的海域，故在維

港以外適度填海以增加土地供應，是一個值得考慮的選
擇。

讚薄扶林配水庫遷岩洞
曾蔭權其後到西區，參觀已於岩洞內重置的薄扶林配

水庫。該工程騰出土地興建香港大學百周年校園，避免

削去大幅斜坡。他對此項創新運用土地資源的計劃表示
讚賞，強調香港市區邊緣有不少堅固的山坡，交通便
利，十分適合發展岩洞。將合適的政府設施遷移至岩
洞，可騰出更多土地興建房屋及作其他用途。
曾蔭權強調，特區政府未來數個月會積極進行廣泛的

公眾參與活動，以期在推行有關計劃前，取得社會的共
識，故土木工程拓展署將於下月委託顧問研究，選取適
合填海及發展岩洞各約20處地點，而一連串公眾參與活
動亦計劃今年第三季展開，諮詢公眾意見。

暢所欲言

■曾蔭權（右）在韋志成陪同下乘坐直升機，在香港上空視察
7處可作填海和兩處可發展岩洞的地點。
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